

---

# La Lettre du



**n°1, décembre 2018**

Rédacteurs, Gaël Henaff et Anne-Laure Le Nadant

## **Sommaire**

<b>Nouveaux collègues .....</b>	<b>2</b>
<b>Publications 2018.....</b>	<b>4</b>
<b>Communications à des colloques, journées d'études, séminaires.....</b>	<b>9</b>
<b>Rapports de recherche .....</b>	<b>11</b>
<b>Festival des Sciences 2018.....</b>	<b>12</b>
<b>Contrats de recherche nouveaux .....</b>	<b>13</b>
<b>Séminaires de recherche 2019 .....</b>	<b>15</b>

---

## ► Nouveaux collègues

### **Anaïs Henneguelle, MCF en économie, recrutée en juin 2018**

En France, environ deux tiers des sortants de prison qui y ont effectué une courte peine (inférieure à 2 ans) seront recondamnés dans les cinq ans suivant leur libération ; environ la moitié de ces sortants retourneront derrière les barreaux dans la même période. Ce sont ces chiffres qui m'ont décidée à travailler sur ce sujet.

Mes recherches portent principalement sur plusieurs aspects des statistiques pénitentiaires : leur utilisation, leur construction et les pratiques de jugement qu'elles enregistrent. Cet objet d'étude est vaste et il pose différentes questions : d'abord, comment appréhender le phénomène de la récidive à partir des statistiques pénitentiaires ? Quel reflet de l'efficacité du système judiciaire et carcéral ces chiffres renvoient-ils ? Comment ces données sont-elles collectées au quotidien, et comment ces opérations de comptage façonnent-elles les connaissances institutionnelles sur la population incarcérée ? Comment ces chiffres enregistrent-ils les pratiques des magistrats ?

Pour répondre à ces différentes questions, je suis amenée à utiliser différentes méthodologies, au croisement de l'économie et de la sociologie. J'ai ainsi recours à des outils économétriques, par exemple pour produire la seule étude française à ce jour d'évaluation des effets du bracelet électronique. Avec mes collègues Benjamin Monnery et Annie Kensey, j'ai montré que toutes choses égales par ailleurs, cet aménagement de peine permet de réduire la récidive d'environ 6 à 7 points de pourcentage par rapport à la prison ferme. J'utilise également la méthode ethnographique, mêlée aux outils de l'économie des conventions. Par exemple, lors d'observations dans deux prisons parisiennes, je me suis attachée à comprendre la construction des informations existantes sur la population détenue par les « greffiers pénitentiaires », qui accueillent les personnes incarcérées et consignent tout ce que l'institution sait à leur sujet. J'ai également assisté à de nombreuses audiences de l'aménagement des peines à huis-clos afin de saisir comment les juges orientaient les personnes condamnées vers différents types de peine, et en particulier vers la prison. Ces travaux de recherche me conduisent à conclure que les caractéristiques sociales des personnes incarcérées sont souvent invisibilisées dans les statistiques officielles disponibles, alors même qu'elles jouent un rôle important dans l'orientation des personnes au sein de la machinerie judiciaire.

### **Sébastien Le Foll, MCF en sciences de gestion, recruté en juin 2018**

Depuis le début de ma thèse, mes recherches portent sur des problématiques de management stratégique propres au milieu bancaire, et plus spécifiquement sur les questions

relatives aux banques coopératives et mutualistes. Mes travaux portent notamment sur l'étude des relations bancaires entre la banque de réseau coopérative et sa clientèle de sociétaires au sein d'un environnement soumis depuis plusieurs années à de profondes mutations, parmi lesquelles les nouveaux comportements de consommation, la diffusion des nouvelles technologies, l'exacerbation de la concurrence et le renforcement de la réglementation prudentielle semblent remettre en question tant l'avenir que le modèle de la banque de réseau traditionnelle.

Dans le cadre de mon périple doctoral, j'ai eu l'opportunité de mener une recherche de type action par le biais d'une convention CIFRE avec le Crédit Mutuel Arkéa. Ma mission consistait à assister le secrétariat général du Crédit Mutuel de Bretagne en menant une série d'études auprès des partenaires clés de son réseau, l'idée centrale étant de réfléchir au déploiement d'un nouveau format de caisse locale parvenant à concilier dématérialisation de la relation bancaire, préservation d'un ancrage territorial et revalorisation du sociétariat.

Depuis mon arrivée au LiRIS en septembre dernier, je tâche d'élargir progressivement mes travaux, au travers d'activités d'enseignement comme de recherche, à d'autres organisations de l'Économie Sociale et Solidaire comme les associations ou les fondations. En ce sens, plusieurs questions, dont voici ci-après un échantillon, guident ma réflexion : comment concilier performance financière et sociale au sein d'une organisation de l'ESS ? Comment élaborer un guide des bonnes pratiques capable de fédérer les parties prenantes d'un réseau associatif national ? Comment mobiliser les acteurs du territoire autour d'un projet de microcrédit social ? Ou encore comment renouer le dialogue entre les salariés et les administrateurs d'un réseau bancaire coopératif dans l'intérêt d'un sociétariat de plus en plus effacé ?

Afin d'apporter des éléments de réponses aux questionnements précédents, mes recherches reposent sur une alternance entre tests empiriques et cadres plus théoriques au sein desquels les concepts de territoire et de proximité, ainsi que les théories néo-institutionnelles, occupent une place centrale. Sur le plan méthodologique, je m'attache à mobiliser, dans la mesure du possible, une méthodologie mixte, à savoir une conciliation entre approches qualitatives (entretiens en face à face) et quantitatives (administration de questionnaires).

## ► Publications 2018

### Ouvrages



Robert-Demontrond P., Beaudouin V., **Amélie Bellion**, Dabadie I., Schmidt C., Sugier L. (2018) *Ethnographier la consommation. Théories et pratiques*. Collection Versus, Caen, Editions EMS Management et Société, 2018.

**Pascal Glémain** et Nadine Richez-Battesti (dir.) *Économie sociale et Social Business ? Au défi d'entreprendre et se financer*, *Marché et organisations* 2018/1 n° 31, L'Harmattan, 228 p.





Emmanuel Aubin et **Emmanuel-Pie Guiselin**, *Les regroupements dans l'enseignement supérieur et la recherche*, Presses universitaires juridiques de Poitiers, oct. 2018, 283 p.

**Hiroko Humbert-Amemiya**, *Le japonais comme au Japon – chotto nihongo*, Rennes, PUR, 2018, 382 p.



Jean-Raphaël Chaponnière et **Marc Lautier**, *Economie de l'Asie du Sud Est, Au carrefour de la mondialisation*, Editions Bréal, Hors collection, 2018.



## Chapitres d'ouvrages

**Axel Augé**, « L'institutionnalisation paradoxale de la sécurité collaborative dans la lutte contre le Black djihad en Afrique centrale », in Gilles Ferréol (sous la dir. de), *Développement et environnement en Afrique*, Louvain-la-Neuve, EME éditions, 2018, pp. 99-110.

**Corinne Delon Desmoulin** « Des finances publiques d'un autre genre », in Mélanges en l'honneur du Doyen Gilbert Orsoni, *Economica*, juin 2018.

**Pascal Glémain**, « The Work Integration Social Enterprises as "Learning Organizations": In the quest for a new local governance in order to build another model of local sustainable development" in CIRIEC and Philippe Bance (dir.) *Providing public goods and commons. Towards coproduction and new forms of governance for a revival of public action*, CIRIEC, 2018, pp.37-54, 2018.

**Pascal Glémain**, « Demain tous sociétaires ? », In Amina BEJI-BECHEUR et alii (dir) *GESS - Gestion des Entreprises Sociales et Solidaires*, éd. EMS, collec. Versus, 2018, p.155 s.

## Articles

**Axel Augé** « Garnisons mutines et guerres civiles africaines : de l'État faible aux demandes de reconnaissance du soldat » : *Equilibri*, sept.-déc., 3/ 2018, pp. 13-23.

**Axel Augé**, « L'exemplarité : une condition de la participation et du remboursement des États contributeurs de troupes dans les missions de paix » : *Bulletin de l'Observatoire Boutros-Ghali du maintien de la paix*, n°3, juin 2018, pp. 1-14. [www.observatoire-boutros-ghali.org/publications/l'exemplarite-une-condition-de-la-participation-et-du-remboursement-des-etats](http://www.observatoire-boutros-ghali.org/publications/l'exemplarite-une-condition-de-la-participation-et-du-remboursement-des-etats)

**Axel Augé**, « Renouveler les conditions du dialogue triangulaire en appui à la mise en œuvre des mandats : enjeux et perspectives » : *Bulletin de l'Observatoire Boutros-Ghali du maintien de la paix*, n°5, déc. 2018, pp. 1-15.

**Amélie Bellion** et Robert-Demontrond P., « Le rôle des imaginaires dans la construction d'un marché innovant : une étude ethnomarketing du marché des nanotechnologies », *Recherche et Applications en Marketing*, 2018 33(2) : 27-49

Akil H., Robert-Demontrond P. & **Julien Bouillé**, « L'exploitation de la saillance de mortalité dans les communications sur le changement climatique » : *Recherche et Applications en Marketing*, 33(1), 3-30.

**Corinne Delon Desmoulin**, « Le Royaume-Uni, le Brexit et les finances publiques européennes » - II - « Le Brexit et l'Union européenne », avec Alexandre Guigue : *SFFP, La Lettre*, n°1, janvier 2018 repris sur [l'Observatoire du Brexit](http://l'Observatoire du Brexit)

**Corinne Delon Desmoulin** « Du côté des finances européennes » : *SFFP, La Lettre*, n° 2, juin 2018.

**Emmanuel-Pie Guiselin** « L'Université faurienne, cinquante ans après la loi d'orientation » : *Revue française de droit administratif*, juillet-août 2018, pp. 715-727.

**Gaël Henaff**, « Le nouveau droit du surendettement des particuliers après les réformes J21 et Sapin 2 » : *Revue Lamy de Droit civil*, juin 2018, n°160, p.38 s.

**Jean-Michel Le Bot**, « Vladimir Vernadsky, un pionnier des travaux sur la biosphère : quelques précisions sur ses séjours en Bretagne (juillet 1908 et août 1924) » : *Cahiers de l'Iroise*, n° 230, juillet-décembre 2018, <https://www.cahiersdeliroise.org/>

**Jean-Michel Le Bot**, « Review : Marion Dowd, The Archaeology of Caves in Ireland » : *International Sociology*, SAGE Publications, 2018, 33 (5), pp.621-624.

**Anne-Laure Le Nadant**, Clément Marinos et Gerhard Krauss, « Les espaces de coworking. Le rôle des proximités dans les dynamiques collaboratives » : *Revue Française de Gestion*, Lavoisier, 2018, 44 (272), pp.121-137.

**Anne-Laure Le Nadant**, Frédéric Perdreau et Hans Bruining « Industry specialization

of private equity firms : a source of buy-out performance heterogeneity » : *Venture Capital, Taylor & Francis* (Routledge), 2018, 20 (3), pp.237-259.

Fanny Simon, Catherine Allix-Desfautaux, Nabil Khelil, **Anne-Laure Le Nadant**, « Creativity within boundaries : Social identity and the development of new ideas in franchise systems » : *Creativity and Innovation Management* (Wiley), 2018, 27 (4), pp. 444-457.

**Emilie Potin, Gaël Henaff**, Hélène Trelu, « Quand les liens familiaux s'appuient sur les médias socionumériques. Approche sociojuridique des relations familiales au sein de la protection de l'enfance » : *Réseaux, La Découverte*, 2018, 210 (4).

**Elisa Roblot** et Luis Semedo, « Former les adultes aux compétences-clés en milieu de travail. Enjeux et perspectives en France et en Europe » : *Éducation permanente*, 2018, Apprendre et se former en situations de travail, 2018-3 (126). Un résumé est disponible [ici](#).

**Jennifer Urasadettan**, Beaupère N., Pinte G., Podevin G., « Logiques d'appropriation et transformation d'un champ professionnel : le rôle d'une charte qualité pour l'accompagnement à la VAE ? » : *Formation Emploi : revue des sciences sociales*, n°141, Janvier-Mars 2018.

**Jennifer Urasadettan, Pascal Glémain, Alain Amintas**, « Liens entre culture organisationnelle et type de coopération. Le cas d'Emmaüs International » : *Revue française de gestion* 2018/2 (N° 271), p. 29-45.

## ► Communications à des colloques, journées d'études, séminaires...

**Axel Augé**, « L'épouse du blessé dans l'expérience traumatique », in Séminaire universitaire de Lyon 2 : « Prendre en charge le blessé de guerre », mars 2018, Lyon.

**Axel Augé**, « Les facteurs ethniques et religieux dans les conflits au Sud du Sahara », conférence prononcée à l'Ecole nationale supérieure des ingénieurs des infrastructures militaires (ENSIM), juin 2018, Angers.

**Axel Augé**, « Le dialogue triangulaire en débat », intervention au séminaire international *Mettre en œuvre l'initiative action pour le maintien de la paix : le défi des partenariats et de la performance*, Organisation des Nations-Unies (Siège de ONU), oct. 2018, New-York.

Robert-Demontrond P., **Amélie Bellion**, Beausset T. « La callisthénie. D'une forme de résistance au marché à son appropriation marchande », in Journées Normandes de Recherche sur la Consommation, nov. 2018, Rouen.

Robert-Demontrond P., Beausset T. et **Amélie Bellion**, « Portée et limites de la théorie des pratiques en marketing », in Journées Normandes de Recherche sur la Consommation, nov. 2018, Rouen.

**Corinne Delon Desmoulin** « Le citoyen, un contrôleur de la décision financière locale ? », communication au colloque *Quelles finances locales pour demain ?*, A. Hastings, H. Lemesle et F. Monti (dir.) septembre 2018, Nantes,

**Corinne Delon Desmoulin** « L'avenir du budget européen : quelles modalités de financements européens pour les villes, petites et moyennes ? », communication au colloque *Quelles centralités hors des métropoles ?* mars 2018, Lamballe.

**Julien Bouillé**, **Amélie Bellion**, « Enjeux marketing et politiques de la consommation de contenus audiovisuels online : programmation de recherche autour du comportement du consommateur connecté », 34<sup>ième</sup> Congrès International de l'Association Française de Marketing, mai, Strasbourg.

**Gaël Henaff**, **Emilie Potin** « Faire famille malgré le placement », in Colloque

Famevi, La famille aux différentes étapes de la vie, juin 2018, Angers.

**Marc Humbert**, « L'état de la pensée du convivialisme en France », in Le manifeste convivialiste et l'éthique planétaire d'avenir, co-organisé par la Japan Society for Global System and Ethics (JSGSE), et l'institut de recherche sur le Japon UMIFRE, mars 2018, Tokyo.

**Marc Humbert**, « Le convivialisme et la paix » 「共生主義と平和」, Conférence en français, interprétation en japonais par Yoshihiro Nakano (chercheur à PRIME), co-organisée par PRIME (International Peace Research Institute Meiji Gakuin), et la Société Franco-Japonaise des Sciences Economiques, dans les locaux de l'université, le 19 mars 2018 Meiji Gakuin University.

**Sophie Javerlhac Bodin**, « Quel accompagnement pour les sportifs de haut niveau ? Session 1 : Elaboration d'un diagnostic », in Forum International du Sport. Les défis du sport 2018 Limoges.

**Sophie Javerlhac Bodin**, « Quel accompagnement pour les sportifs de haut niveau ? Session 2 : Définition de potentialités d'évolution ou d'accompagnement », in Forum International du Sport. Les défis du sport 2018 Limoges.

**Jean-Michel Le Bot**, « Militer pour Gaïa. Bruno Latour : sociologue ou théologien de l'écologie politique ? », communication au colloque *Le vivant dans la transition écologique. De sa mise en débat à sa mise en recherche. Une lecture des sciences sociales de l'environnement*, organisé par les UMR ESO, IODE, ARENES, 22 juin 2018, Rennes.

Gerhard Krauss, **Anne-Laure Le Nadant**, Clément Marinos, « Coworking spaces in small and medium-sized cities : the role of proximities for collaboration dynamics » : in 2nd RGCS symposium, Jan 2018, Londres.

Nabil Khelil, **Anne-Laure Le Nadant**, Frédéric Perdreau, « Dynamic Capabilities, operational capabilities and franchise system performance », in 8th international conference on Economics and Management of Networks, Nov 2018, La Habana.

**Emilie Potin**, Céline Rothé, Virginie Muniglia et Emmanuelle Maunaye, « Recohobitation prolongée et évolution des normes de transition vers l'âge adulte : une perspective générationnelle », in Journées du longitudinal, CEREQ, juin 2018, Marseille.

**Emilie Potin**, **Gaël Henaff**, Hélène Trelle, François Sorin, « Comment les médias socionumériques transforment l'action éducative ? », Présentation des résultats de la recherche Pl@cement in Journée d'étude, [Enfants pl@cés, familles connectées](#) juin 2018, Brest.

**Emilie Potin**, **Gaël Henaff**, Hélène Trelle, François Sorin, « Des familles connectées ? Approche socio-juridique de la correspondance numérique familiale dans

les mesures de placement », [16e séminaire M@rsouin](#), mai 2018, Le Bono.

**Emilie Potin**, « Se construire comme adolescent-e au sein des dispositifs de l'ASE », Colloque Adolescences et jeunes adultes : politiques publiques et pratiques numériques, CNAF/INJEP, mars 2018, Paris.

**Jennifer Urasadettan Pascal Glémain et Alain Amintas**, « De l'idéal à l'idéal de l'autogestion dans les coopératives : une analyse exploratoire de la SCOP La Contemporaine », XVIIIe Rencontres du RIUESS, mai 2018, Rennes.

Colloque RIUESS 2018, *Modernité des idées et pratiques fondatrices de l'économie sociale et solidaire*, mai 2018, Rennes. Les [18èmes rencontres du Réseau Inter Universitaire de l'ESS-RIUESS](#) ont rassemblé près de 150 congressistes sur deux journées. Malgré les impondérables organisationnels qui ont été rencontrés, les fondements de l'ESS ont été discutés et travaillés tant en séance plénière qu'en ateliers. Les doctorants ont été nombreux à présenter leurs travaux de recherches en cours. Des numéros spéciaux de revues sont en cours et un ouvrage collectif aux PUR est à l'étude pour une publication en 2019.

Journée d'étude *Enfants placés, familles connectées : comment les médias sociaux numériques transforment l'action éducative ?* Organisée par le comité de suivi de la recherche [PI@cement](#) (associations de protection de l'enfance, conseils départementaux 29 et 56, LABERS UBO et LiRIS UR2), le 19 juin 2018, Brest.

Journée d'étude, *Les institutions consultatives en santé : une médiation démocratique ?* qui s'est déroulée le 16 nov. 2018 à IGR Université Rennes I, Co-Organisée par la Conférence Régionale de la Santé et de l'Autonomie Bretagne, le LiRIS, le LABERS Université Brest, l'E.H.E.S.P. et l'IGR.

## ► Rapports de recherche

**Yann Guy** et Renaud du Tertre, « La rentabilité des groupes non financiers cotés à New York, Londres, Paris et Francfort de 1990 à 2015 », in Michel Aglietta dir., *Transformer le régime de croissance*, Rapport de Recherche Institut CDC pour la Recherche - CEPII, 2018, pp. 197-295. Disponible [ici](#).

**Emilie Potin** (responsable scientifique), **Gaël Henaff**, Hélène Trelle, François Sorin, Pascal Plantard. **PI@cement** : la correspondance numérique dans les mesure de placement en assistance éducative (octobre 2016-avril 2018). Programme soutenu par la Mission de recherche Droit et Justice et par l'Observatoire National de la Protection de l'enfance. Rapport disponible sur le site de l'[ONPE](#) ou de la [Mission de recherche](#).

## ► Festival des Sciences 2018

Dans le cadre du Festival de la Science, le Village des Sciences s'est installé à Rennes 2 du 5 au 7 octobre 2018.

**Michel Dupaquier** a tenu au nom du LiRIS un stand intitulé "vers le zéro déchet", vendredi 5 et samedi 6 octobre. Il a été épaulé par les bénévoles d'une Association de locataires et consommateurs (la Confédération Nationale du Logement et de la Consommation), d'une Association de solidarité internationale (Ille-et-Vilaine-Mopti) et d'une Association tournée vers l'écologie (Déclic-éthique, sise à Noyal-Châtillon).

**Gaël Henaff** et **Emilie Potin** ont présenté leur recherche sur les usages des outils numériques par les enfants placés à des élèves de CM2 jusqu'à la terminale par petits groupes d'une dizaine d'élèves environ.

## ► Contrats de recherche nouveaux

### PERI#WORK (ANR)

Travailler à la marge ? Les espaces de travail collaboratifs comme nœuds d'un nouveau système de mobilités hors métropole

Corollaire de l'économie numérique, l'espace de travail collaboratif a essaimé des centres métropolitains vers leurs périphéries proches et éloignées, et vers les petites villes. Ce phénomène récent offre à ces territoires de nouvelles perspectives certes exigeantes, mais prometteuses.

L'économie du savoir a produit des actifs indépendants, nomades et ultra-connectés – les location independent workers, à la recherche de nouveaux modes de vie et rebattant les cartes des rapports au travail, au logement, à la mobilité. L'espace de travail collaboratif périurbain ou non métropolitain crée des « nœuds », recoupement de réseaux et de créativité. Il interpelle les décideurs territoriaux sur les nouveaux défis des politiques publiques, y compris sur la question de l'environnement. L'espace de travail collaboratif, s'inscrira-t-il dans le temps et sur son territoire ? Quel est « l'ADN sociologique » des utilisateurs ? Quelles synergies s'y développent ?

Une équipe de recherche pluridisciplinaire canadoeuropéenne rencontrera ces nouveaux travailleurs dans leurs espaces de travail collaboratifs pour, au-delà du phénomène, étudier les prémices d'un changement de société.

Projet financé par l'Agence nationale de la recherche (ANR), s'inscrivant sur une durée de trois ans (octobre 2018 à septembre 2021) et coordonné par Gerhard Krauss (ESO-Rennes UMR CNRS 6590)

Partenaires : ESO-Rennes UMR CNRS 6590, LiRIS EA 7481 (Université Rennes 2), LEMNA EA 4272 (Université de Nantes), TVES EA 4477 (Université de Lille), LEGO EA 2652 (Université Bretagne Sud), ARUC et Université TÉLUQ (Montréal), York University – Glendon Campus (Toronto), Université McGill (Montréal), Université de Moncton.

Pour le LiRIS : **Anne-Laure Nadant, Pascal Glémain, Jennifer Urasadettan**

### ManaGlobal

ManaGlobal est un projet de recherche innovant (RISE) dirigé par **Ulrike Schuerkens** et financé par l'Union européenne qui cherche à explorer avec évidence le type d'approches de gestion qui sont pratiquées dans certains pays africains et arabes.

ManaGlobal expliquera comment les entreprises, les filiales et les entreprises deviennent rentables et se développent dans les pays émergents afin de mettre en évidence l'écart

entre les normes et standards de gestion mondialisés et les façons ordinaires de faire des affaires localement.

ManaGlobal montrera comment les formes hybrides et innovantes de gouvernement d'entreprises privées peuvent être façonnées par la mobilité des personnes, des capitaux, des biens et des connaissances. ManaGlobal démontrera également que les pratiques commerciales locales (traditions, réseaux sociaux, mauvaise gouvernance et compétences managériales « insuffisantes ») ne sont pas seulement des obstacles au développement, mais peuvent devenir des opportunités.

L'objectif de ManaGlobal est de contribuer à la recherche sur la gestion par le travail d'une équipe pionnière de collaboration et de mise en réseau d'universitaires et de praticiens africains, arabes et européens, y compris des chefs d'entreprise, des managers et des décideurs institutionnels.

ManaGlobal se concentrera sur la réalisation des tâches suivantes :

1. Mener des recherches empiriques en collaboration en appliquant des approches de recherche similaires dans tous les pays participants, avec la participation de chercheurs expérimentés et en début de carrière de toutes les institutions partenaires.
  2. Échanger des connaissances et des compétences sur la conduite de recherches interculturelles et sur la façon dont les affaires sont menées et dont les organisations sont gérées localement et globalement. Un élément clé de ce projet de collaboration est le renforcement des capacités par le biais de stages de recherche, d'ateliers, de séminaires, de conférences et de travaux sur le terrain.
  3. Établir les antécédents, la formation et la carrière des chefs d'entreprise et des dirigeants d'entreprises industrielles et commerciales de certains pays.
  4. Recueillir des données ethnographiques et produire des études de cas sur les entreprises et les organisations à partir desquelles il sera possible d'élaborer un cadre théorique sur la façon dont les affaires sont menées et les organisations sont gérées dans les pays africains et arabes.
  5. Proposer un cadre théorique de pointe et empiriquement prouvé sur les pratiques commerciales et de gestion dans les pays africains et arabes. Cette information sera diffusée dans des travaux de recherche présentés lors de conférences nationales et internationales, dans des articles publiés dans des revues à comité de lecture, dans des chapitres d'ouvrages édités et dans au moins deux monographies de recherche en français et en anglais. En outre, un site Web et des manuels à l'intention des milieux d'affaires assureront le partage de l'information sur les résultats du projet.
- cf. Blog sur Hypothèses.org, [ici](#).

## ► Séminaires de recherche 2019

### Séminaires méthodologiques 2019

Le LiRIS organise un séminaire méthodologique thématique et interdisciplinaire ouvert à tous. L'objectif est d'accompagner les doctorants dans leur questionnement au cours de leur travail de thèse. Nous vous proposons d'y aborder deux thématiques au cours de deux séances qui auront lieu en février et en avril.

#### - **L'éthique de la recherche, jeudi 7/02 de 14h à 17h**

Comment assurer le travail d'anonymisation des données ? comment garantir la confidentialité des données récoltées ? Que faire avec des documents personnels ? Comment se positionner par rapport au RGPD ? Comment construire le rapport enquêteur/enquêté ?, etc. Autant de questions qui renvoient à des dimensions éthiques, déontologiques, juridiques mais aussi pratiques.

#### - **L'analyse de contenu, jeudi 25/04 de 14h à 17h**

Que faire de la parole des acteurs ? Que retenir d'un texte juridique ? D'un écrit professionnel ? Quels choix entre analyse manuelle ou par logiciel ? Quel logiciel ? Quel est la bonne taille d'un corpus ? Quel critère de validité de l'analyse produite ? Peut-on tout interpréter ? Peut-on enquêter sur tout type de contenu ? Comment éviter la surinterprétation ?, etc. Autant de questions qui renvoient à la collecte des matériaux, à leur type, à leur densité, au rôle du chercheur, à la pertinence des grilles de recueil et d'analyse.

A partir de ces thématiques, nous avons proposé aux doctorants de transmettre avant le 20 décembre aux quatre membres de l'équipe d'organisation leurs interrogations afin de participer à une des séances du séminaire.

Chaque séance sera organisée en deux temps :

- Une présentation sur un cas précis de difficulté ou d'interrogation (extrait d'entretien, compte-rendu d'expérience, situation problématique...) support d'un échange entre doctorants, et entre doctorants et discutants. Un écrit sera à transmettre avant le séminaire afin de préparer la discussion.
- Un échange ouvert avec l'ensemble des participants au séminaire.

Contacts, Amélie Bellion [amelie.bellion@univ-rennes2.fr](mailto:amelie.bellion@univ-rennes2.fr); Gaël Henaff [gael.henaff@univ-rennes2.fr](mailto:gael.henaff@univ-rennes2.fr);

Carine Ollivier [carine.ollivier@univ-rennes2.fr](mailto:carine.ollivier@univ-rennes2.fr); Emilie Potin [emilie.potin@univ-rennes2.fr](mailto:emilie.potin@univ-rennes2.fr)

### Séminaires doctoraux "avancement de la recherche" 2019

En parallèle des deux séminaires de méthodologie, le LiRIS organise en 2019 deux séminaires doctoraux "avancement de la recherche" les **jeudi 21 mars** et **jeudi 16 mai** de 13h30 à 15h30. Ces séminaires seront ouverts à tous. La présence de tous les doctorants est fortement recommandée.

Lors de chaque séminaire, deux doctorants (à partir de la 2ème année) présenteront l'avancement de leurs travaux (20 minutes) et un rapporteur directeur de thèse au LiRIS effectuera un retour et formulera des conseils sur le travail en cours. Un document de 8 à 12 pages devra être remis par le doctorant à son rapporteur une semaine avant le séminaire. Des crédits ECTS comptant pour la validation du doctorat seront attribués aux doctorants ayant présenté lors ces séminaires.

L'objectif de ces séminaires doctoraux est double :

1. Initier des discussions à même de faire progresser le travail de thèse (au travers des présentations) ;
2. Développer l'esprit critique des doctorants en réagissant sur des recherches présentées par d'autres (au travers des échanges après la présentation).

En ce qui concerne les présentations, la finalité n'est pas d'exposer un état des éléments aboutis de la thèse. Les doctorants devront donc, à cette occasion, mettre particulièrement l'accent sur les difficultés rencontrées ou les questions qu'ils se posent à ce moment de leur recherche : définition de la question de recherche, soubassements théoriques, problèmes méthodologiques, discussion des résultats... Il ne s'agit, en aucune façon, de supplanter la mission du directeur de thèse mais de faire émerger des pistes de réflexion qui pourront nourrir les discussions entre le directeur de thèse et le doctorant, sachant que seuls comptent au final les arbitrages sur lesquels tous deux se mettent d'accord.

Les doctorants souhaitant s'inscrire pour une présentation peuvent le faire, avant le 20 décembre, en me précisant la date choisie (21/03 ou 16/05). Si le nombre de doctorants souhaitant présenter leurs travaux en séminaire en 2019 est supérieur à quatre, d'autres dates pourront être proposées.

Contact

Anne-Laure Le Nadant  
Codirectrice du LiRIS  
anne-laure.lenadant@univ-rennes2.fr